
香港第五波疫情進入 2 月以
來，每天確診新冠病例呈幾何級
數急增。2月1日是129宗，2月
28日是34466宗。

第五波疫情沉重打擊香港經
濟，影響正向各行各業擴散。最
先反映在統計數據上的，是2月
27日媒體報道：2月新盤成交宗
數僅約 115 宗，較 1 月約 695 宗
急挫逾八成，為2013年5月、即
一手住宅銷售新例正式生效後第
二個月，當時僅錄約 60 宗成交

後近9年來按月最低紀錄。
接下來，將陸續聽到和看到其他行業受疫情打

擊而業務收縮的資訊。第五波疫情很難在今年 5 月
前結束，其滯後效應可能跨入今年第三季。所
以，今年香港經濟預期增長率，很可能低於財政
司司長在剛發表的 2022/2023 財政年度預算案中的
估計。

俄烏交戰影響歐洲局勢
新一份財政預算案撰寫時另一項很可能沒有估計在

內的重大因素，是歐洲局勢。2022年2月21日，在人
類現代史上是一個標誌性日子。俄烏交戰迅速演變為
美西方國家幾乎實際參戰。

2022年2月26日，美國、英國、歐盟和加拿大聯合
宣布，對俄羅斯實施金融制裁，不准俄羅斯使用美
元、歐元和英鎊，不准俄羅斯若干銀行繼續使用

SWIFT（環球銀行金融電信協會）。2月27日，日本
宣布加入對俄金融制裁。

與此同時，美西方各國以金錢和武器支援烏克蘭對
抗俄羅斯軍隊。2 月 27 日，歐盟宣布動用所謂 「歐
洲和平基金」 ，為烏克蘭提供價值4.5億歐元的致命
性武器，以及 5000 萬歐元的其他援助，總計 5 億歐
元。2021 年 3 月，歐盟峰會通過所謂 「歐洲和平基
金」 ，旨在為歐盟海外行動提供資金。歐盟條約禁
止其動用正常預算，為具有軍事或防禦性質的行動
提供資金。用歐盟領導人自己的話來說，動用 「歐
洲和平基金」 向烏克蘭提供軍援，是歷史 「分水
嶺」 ，歐盟 「又一條禁忌消失了」 ，理由是，這場
戰爭需要歐盟介入。另外，美西方多國還對俄羅斯
飛機封鎖領空。

準確地說，這是一場以美西方出錢出武器、烏克蘭
人民當炮灰構成一方，與俄羅斯、白俄羅斯為另一方
的戰爭。

這場戰爭不可能短時間結束。世界百年未有之大變
局由此進入一個新階段：軍事鬥爭介入國際格局的調
整。之前，除軍事手段以外，所有其他手段，意識形
態、經濟、金融、科技、外交、民間交往等等都已被
動用， 「新冷戰」 已開始，主要是美國全面遏制中
國。而今， 「新冷戰」 與熱戰相交織，世界局勢史無
前例地複雜尖銳。

有些人天真地認為，美西方與俄羅斯交戰，中國又
有了戰略機遇期。其實，中國不可能抽離。美西方謀
求 「分而治之」 ──先打敗俄羅斯，再集中力量收拾
中國。中國始終是美國維護其霸權的心腹之患。

全球產業鏈受戰爭打擊
中國主張以外交和政治手段解決俄烏問題。但是，

目前看，和平之窗已被關閉。面對美西方總動員，普
京下令俄戰略部隊進入特別備戰狀態。這使人們想起
他曾經說過的一句話： 「俄羅斯沒有了，還要世界幹
什麼？」

全球產業鏈、供應鏈已遭受新冠疫情全球大流行疊
加美國對中國發動 「新冷戰」 而斷裂。美西方與俄交
戰，必將令人難以想像地粉碎全球產業鏈、供應鏈。

媒體報道，俄烏剛交戰，某些供應鏈就受影響。例
如，Volkswagen（福士）、Renault（雷諾）等歐洲大
車廠，因為供應鏈中斷，有些車間被迫停產。

香港高度依靠對外貿易。全球產業鏈、供應鏈粉
碎，勢必打擊香港對外貿易。

俄羅斯是歐亞大國，與美西方國家相互關閉領空，
導致全球航空線路大調整，必定重挫全球航空業。香
港航空業必須相應調整，努力維護香港作為亞洲重要
航空樞紐地位。

香港產業較具競爭優勢的，首推金融業。美西方對
俄羅斯金融制裁，必定影響中俄貿易結算。例如，普
京訪華並出席北京冬奧會開幕式期間，中俄雙方簽署
《中國石油天然氣集團有限公司與俄羅斯天然氣工業
股份公司遠東天然氣購銷協議》、《〈保障中國西部
煉廠供油的原油購銷合同〉補充協議3》，據媒體披
露，所採用的結算貨幣是歐元。如今，俄羅斯被禁用
歐元，中俄雙方就需要另做結算安排。香港可以提供
幫助，也須做受負面影響的準備。

民建聯衛生事務發言人、立法會議員 梁熙

加強抗疫信息發放杜絕假新聞

建評
新冠疫情威脅日趨嚴重，因應疫情發

展，政府的抗疫工作持續更新變化，但
礙於政府宣傳不足，市民普遍無法跟上
變化進度，難以配合政府的抗疫工作。

日前，網上及社交平台流傳多條涉及 「封城」 的假新
聞，令市民產生恐慌情緒，一窩蜂湧到超市搶購物
資，將貨架瞬間 「清零」 。若然政府任由恐慌情緒蔓
延，毫無疑問將嚴重影響本港的抗疫工作效果。

為妥善處理上述問題，政府應從兩個方面手。第
一，即時加強信息發放。當中，政府應加強與各大電

視台的合作，在各條免費電視頻道加插政府抗疫信息
特備節目，當中應特別加強與病毒檢測、確診者與密
切接觸者支援、患者求診等重點資訊，讓市民掌握最
渴望得到的最新資訊。

另外，政府官員亦應多接受電台及電視台的訪問，
向市民匯報最新的政府措施。即使他們沒空接受訪
問，亦可以透過錄播方式，發表錄影片段，藉此加強
官方信息的傳播。

第二，政府應加強應對及打擊虛假信息。當中，政
府應採用嚴厲的手段，制止虛假信息的散播，包括加

強在這方面的執法工作，防止有人模仿相關行為，收
阻嚇作用。

另外，亦建議政府加強與大學及權威新聞機構合
作，加強新聞資訊真實性的核證工作，透過權威機構
協助澄清失實信息。此外，建議政府參考警隊在2019
年對抗黑暴的經驗，如發現任何失實資訊，應在兩小
時內澄清，以免假新聞在短時間內發酵。

總括而言，政府必須清楚明白，抗疫工作不限於醫
院和診所，要成功抗擊疫情必須做好全方位的應對，
而確保正確資訊有效流通就是重點一環。

周八駿

香港須應對新冠疊加烏戰
評論
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近日，
有 「科技
風向標」
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（CES）
2022 在美
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注 的 亮
點，是正

處於數字轉型階段的汽車產
業；隨汽車愈來愈趨於電
力化、科技化、智能化、自
動化發展，電動車將逐步成
為消費性電子產品中最受矚
目的產品之一。

消費電子產品，是指供日
常消費者生活使用之電子產
品，通常會應用於娛樂、通
訊以及文書用途，例如電
話、電視、電腦等。雖然近
年來隨智能設備的普及，
為人們的生活帶來了更高效
及智能的體驗，但諸如智能
電話、平板電腦、智能電視
之類的產品滿足的更多是消
閒娛樂的需求，而本屆CES
上，過往並非屬於傳統科技
產品的汽車加入，才真正開
始向觀眾揭示了未來 「萬物
互聯」 的嶄新生活模式。

電動車的發展方興未艾，
以電動車 「龍頭」 Tesla 為
例，公司早前公布的業績顯
示，去年其營業收入按年增
長 71%，達到 538 億美元，
其中淨利潤更是大幅增長
211%，達到76.4億美元。

目前大部分國際知名汽車
製造商都已經部署了電動車
發布計劃，連以往對純電動
汽車並不重視的豐田亦已經
加入競爭，更有甚者，傳統
科 技 品 牌 如 Apple、 LG、
Sony等亦已經正式進軍電動
車產業。預計在 2025 年左
右，各種品牌、各式功能的
電動車將會 「遍地開花」 。

筆者認為，傳統汽車產業
的電動化正在逐步改變其封
閉的供應鏈，並驅使電動車
與其他消費性電子產品一
樣，更依賴於全球供應鏈的
配合。尤其是隨科技複雜
程度的提升，單一製造商或
者無法獨立完成所有設計、
製造及裝配。

在此趨勢之下，中國內地
將成為全球電動車產業的主

要參與者。一方面，由於5G基礎建設的完善以及龐
大的人口基數，中國內地擁有可觀的電動車消費市
場；另一方面，由於電動車所需的半導體多為支持
高功率、高耗能的成熟製程，中國已經有能力生
產，再加上中國在AI以及大數據分析方面的運用，
相信在電動車行業發展上有足夠的優勢。

更重要的是，中國的生產線將為全球車廠提供支
援。同樣以 Tesla 為例，去年的新車交付量亦創新
高，達到93.6萬輛，按年增長87%。根據其業績報
告，去年業績增長主要得益於交付量的大幅增長，
其中上海工廠交付了48.4萬輛新車，佔其全球總交
付量的 51.7%。由此可見，Tesla 的亮眼業績離不開
中國生產線的強力支撐，這也是全球供應鏈在面對
世紀疫情期間的一個縮影。

特別是在新冠疫情持續不散的情況下，確保產業
鏈和供應鏈的穩定，避免發生 「斷鏈」 的情況，是
保障經濟及社會暢通運行的重要條件。同時，穩定
的產業和供給鏈亦能避免因物資短缺而引發的通脹
急升，窒礙到經濟復蘇的動力。中國在克服疫情影
響後便馬上全面復產，並出台多項推動外貿發展及
穩定生產供應的措施，為國際產業鏈的穩定，以及
推動世界經濟復蘇提供了很大的保障。

要知道，現時中國擁有全球規模最大、種類最
全，以及配套最完善的製造業體系，加上工廠能全
面投入生產，自然而然地成為支撐全球產業鏈的中
流砥柱。許多歐美的企業也是像Tesla一樣，因得到
中國生產線的大力支援，才能在疫情肆虐下避免陷
入停擺的窘境。然而，美國政府為保其經濟霸主的
地位，決意與中國全面脫，以至於國際供給鏈及
市場亂象頻生，各地通脹壓力急增。若美國政府繼
續倒行逆施，恐怕只會連累全球產業鏈受到更大、
更全面的衝擊，繼而拖累全球經濟陷入蕭條。
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香港國際戰略研究院副院長、學研社研究員 會稽山

借鑑內地經驗 完善香港基層工作
香港爆發疫情後，人人都知道應該

全民檢測，但港府就是未執行，直到
現在第五波疫情失控後才同意全民檢
測，但時至今日這已經不夠，還必須
同時配合全民禁足，但港府卻遲遲無

法下決心。導致這一切的其中一個重要原因，就是香
港缺乏類似內地居民委員會的基層組織，香港雖然有
區議會但功能並不完全一致，當需要進行直接面對大
量民眾的工作時人手嚴重不足。為解燃眉之急，香港
可以向內地借調人手，但這並非長久之計，在疫情結
束後，香港有必要盡快完善基層工作，以滿足日常的
城市管理需要。

香港缺乏基層組織的弊端還遠不止於此。中國共
產黨一直強調全心全意為人民服務，黨要依靠群
眾，從群眾中來、到群眾中去，群眾路線是中國共
產黨的生命線和根本工作路線。但香港特區管治班
子可以說是繼承了殖民地時期的管治模式，強調所
謂的官商精英共治，就算回歸後司局級官員調整為
問責制度，也是招攬社會精英混合公務員體制的架
構。

高高在上的管治精英未有深入基層，普遍不了解普
羅大眾需求，出現嚴重的官僚主義以及脫離基層群眾
的情況，一些不合理的政策措施令香港貧富差距愈見
嚴重，以致社會最終出現嚴重分化。

因此，內地成功的群眾工作理論與實踐經驗，非常
值得香港參考，具體而言包括以下幾點：
一、主動走訪調查
內地在開展群眾工作過程中，非常重視實地調研。

港府設有各類諮詢架構，但大多由社會精英組成，缺
乏基層群眾最深刻的體驗與分享。建議由行政長官和
各司局長，定期走訪其職責範疇的領域，特別在各類
重大政策制訂過程中，重點走訪基層了解情況，同時
疏導群眾負面情緒，做到由下而上的民生政策制訂，
才能真正贏得民心。
二、帶頭做好典範
內地認為處理好群眾工作，首先領導要明確身上擔負

的責任，主動去做群眾的工作，用自己的模範行為和高
尚人格帶動和引導群眾。港府的管治班子不能終日都高
高在上，首先要明確身上擔負的責任，是要為人民服務
的，要主動帶頭去做群眾的工作，帶領和引導公務員團
隊，使公務員上下一心，真心真意為群眾服務。
三、傾聽群眾呼聲
內地要求黨員幹部在開展群眾工作時，要有感情、

有溫度，善於同群眾說話，將群眾的事情當作是自己
的事情來對待。港府管治班子大部分來自精英階層或
大商家，難以理解基層民生情況，管治團隊應該要主
動多接觸市民大眾，經常同基層群眾面對面零距離接
觸，在接觸過程中用群眾聽得懂的用語，做到急群眾

所急，才能人和政通。
區議會作為香港重要的地區組織，可以彌補香港基

層組織薄弱的問題，同時也是完善群眾工作的重要一
環。在過去幾年，由於反對派的騎劫，區議會政治化
傾向嚴重，偏離了設立的初心，社區工作出現斷層；
再加上選舉制度改革後，不少反對派區議員辭職或被
DQ，議席出現大量懸空，又進一步導致社區工作出
現真空。

選舉制度改革亮點之一，是區議會不再納入選舉
委員會中，讓區議會去政治化，回歸到為社區居民
服務的功能。但要完善服務社區的功能，還有賴政
府進一步增撥資源以加強基層組織，務求有足夠的
力量想群眾之所想、急群眾之所急、解群眾之所
難，通過有效解決市民的切身問題來化解民怨，最
終實現人心的回歸。在疫情過後，如何加強基層組
織應盡快提上日程，而在當前的緊急局面下，政府
也應該考慮特事特辦，向區議會緊急調撥資源以協
助抗疫。

無論是社會主義還是資本主義，脫離群眾只能以失
敗收場。港府可以在原有的制度優勢下，加強借鑑內
地群眾工作的理論和實踐，這也是 「一國兩制」 很好
的實踐，為港府解開目前社會難題提供了方法；為新
時代新形勢下的 「一國兩制」 、 「愛國者治港」 打開
新局面。
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公  告
经《广州市荔湾区人民政府关于征收国有土地上房屋的决定》（荔府征房〔2020〕4 号）批准，荔湾区芳

村大道知道园 7 号 301 房房屋在上述征收范围内，房屋征收部门已对上述房屋及拟安置房屋进行了房地产价
值评估，现将房屋的评估结果公告如下：

序号 现状房屋地址 产权人
产权面积

( ㎡ )
评估总价值

（元）
评估报告文号 拟安置房地址

建筑面积 
( ㎡ )

评估总价值
（元）

评估报告文号

1
荔湾区芳村大道知
道园 7 号 301 房

荔湾区芳村大
道知道园 7 号
301 房产权人

67.6283 1263297
粤正诚房报字第       

B202112110675 号
荔湾区悦品四街

2 号 204 房
115.1254 5308432

粤正诚房报字第
B20210918659 号

上述地址房屋被征收（产权人 / 继承人）应当于 2022 年 3 月 11 日前到广州市荔湾区花地大道北 25 号（联
系人：黄小姐；电话：020-33370670）领取房地产估价报告。逾期未领取的，视为房地产估价报告已于 2022
年 3 月 11 日送达。被征收人对评估结果有异议的，应当自收到评估报告之日起 10 个工作日内，向评估机构
提出书面复核评估申请（地址：广州市荔湾区花地大道北 25 号；联系人：黄小姐；电话：020-33370670），
并指出评估报告存在的问题。逾期申请复核评估的，视为对评估结果无异议，房屋征收部门将依据评估结果
报送征收补偿。

特此公告！
广州市荔湾区人民政府国有土地上房屋征收办公室

                                                   2022 年 2 月 28 日 

香港第五波疫情大爆發，昨日確
診個案激增逾5萬宗。Omicron的極
高傳播性，讓香港疫情仍未見頂。
在這個特殊時刻，社會上懷疑香港

防疫方針的聲音仍未停止，有一部分人認為香港應
放棄動態清零，效法一些國家採取 「與病毒共存」
策略。但從任何方面來看，香港都絕不應該與新冠
病毒共存。

提出與病毒共存的原因，是說Omicron雖傳播力
高，但重症及致死率低，外國人形容為大號流感，
但事實並非如此，美國近來每日平均超過2000人死
於疫情，較之前多一倍，英國統計亦顯示，Omi-
cron致死率超過1%，比流感致死率高出十倍。而香
港昨日數據顯示，過去24小時再增117人死亡。究
其原因，離不開現時香港疫苗接種率不算高，長者
接種率尤其低，身體較弱者若染上Omicron仍可致
命。更重要的是，沒有人可保證Omicron是疫情的

終點。疫情兩年來已衍生了幾種變種病毒，誰又能
說下一次變種病毒的症狀，會變強還是變弱呢？因
此，與病毒共存有巨大風險，對市民安全極不負
責。

第二，不少人認為香港應對世界各地重新開放，
挽救本地經濟。不少國家早前已轉為與病毒共存，
美國、英國、新加坡、澳洲、韓國等，現時又有哪
一國已讓經濟復蘇？他們的確診人數及死亡人數均
屢創新高，因應新一波疫情還不是需要重新調整社
交距離措施。反觀嚴格執行清零策略的內地，經濟
發展仍保持淨增長，可見與病毒共存並不見得對經
濟有重大提升作用。

香港與內地關係密切，市民均熱切期待可以盡快
與內地通關，只有香港防疫目標與內地看齊，才有
通關的可能。只有清零，市民的生命健康安全才最
終能得以保障，香港經濟才有真正復蘇向上的一
日。

不應該也不能與新冠病毒共存
全國人大代表、立法會議員、新社聯理事長 陳勇
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